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嘆談教育「10個人8種意見」讚孫公克儉「各有千秋」

教局常秘臨別心聲：
難忘「國教」被屈「洗腦」

香港文匯報訊（記者馮晉研）擔任教育局常任秘書長逾四年的謝凌潔貞，下周一正式

調任食物及衛生局常任秘書長（食物）。昨日是她調任前的最後一個公開活動，應邀談

及兩位共事過的局長，她形容前任局長孫明揚和現任局長吳克儉「各有千秋」，前者經

驗豐富；後者特別從人力資源界別走入教育政策的「熱廚房」，證明要做事的熱心。她

又提到，處理教育議題最困難是「10個人8種意見」，而自己對國民教育爭議事件感難

忘，認為坊間出現很多誤會，重申相關的課程指引主要講倫理和道德，部分人所謂的

「洗腦」一說不符事實。

公大宣傳課程 出車環遊全港

明德教路 文憑試中作摘星

■佐敦谷聖若瑟天主教小學本學年將電子學習擴
展至小五兩班。圖為該校電子教學公開課情形，
紅衣為謝凌潔貞。 香港文匯報記者馮晉研 攝
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收錄詩人廖偉棠40篇優秀散文：有懷念一

代巨星張國榮、梅艷芳的風采，有對作家三

毛、商禽等的深切悼念，還有初為人父的無限喜悅；他又以細膩的

文字，帶領讀者雲遊四方。廖偉棠是得獎最多的香港作家之一，本書亦收進他多篇獲獎作品。他現

為自由作家、攝影師。曾獲香港文學獎雙年獎，香港藝術發展獎2012年度最佳藝術家（文學）。

據我所知，到現時為止，
《怪獸家長》一書已出到第三
部，而第二部說的正是孩子在
怪獸家長培養下會變成一個怎

樣的人呢？書中的一句說話為這個問題作了一個總結：
你功利，孩子不可能無私；你計較，孩子一定是棵算死
草。有人說：「父母是孩子的榜樣。」父母是一個怎樣
的人，兒子也會跟着學習，就是因為怪獸家長的調教
下，才會形成現在的港孩。換言之，港孩的出現是父母
的教育方式所造成的。
書中一開始便說：你功利，孩子不可能無私；你計
較，孩子一定是棵算死草。港孩們的志願是想賺取更多
的金錢，這個想法是否單單父母所造成的？我認為父母
當然需要負上責任，可是當今社會有誰的想法不是希望
賺取更多的金錢，香港物價通脹，令市民的生活素質下

降，為了得到更好的生活，有這種想法並不出奇。
書中也提及到港孩對金錢的用法也十分可怕，有的

用作畫畫、有的買完東西不要找贖、有的狂請同學食
零食。這些事可以看得出，孩子對金錢的重要性並不
清楚，他們只是認為錢是源源不絕，只要他們張開
手，父母就會給錢他，而父母亦很少追問錢的去向，
這樣會影響孩子對錢的價值觀，他們會認為錢不但是
源源不絕，更是萬能，當孩子有這種想法，事情往往
會變得嚴重，他們會開始變得霸道，認為所有物品用
錢都可以得到。
形成這樣港孩，我認為是因為缺乏父母的教導，父母
需要每天工作，和孩子見面的時間
很少，平時的照顧都是交給女傭，
父母只好在金錢上滿足他們的要
求，希望能彌補和子女的關係，但

此舉正正是令子女倚賴金錢的開始，所以我認為父母無
論工作有多累，也希望每天與孩子聊天並從中教育孩
子，既可培養親子關係更可以
從中教育，如孩子有金錢需要
必須要解釋金錢的正確用
途，令他們明白金錢並非工
具，並非萬能。
最後，以作者的說話作

一個總結：港孩長大了，
會是一個如何的世界，為
了防止這件事的發生，怪
獸家長要更改行動
了，不要過於保護孩
子，讓孩子去闖一闖
未必是一件壞事。

中華書局編輯經理于克凌點評：關於父母該如何管教子女，這一課不
好上，沒有人能劃出一個最好的標準，但每個人都能說出一堆很壞的狀
況。然而父母與子女之間的關係，並非絕對單向。我們的出生不由選
擇，但既然已呱呱墜地，生而為人，在漸漸懂事的年紀上，也應該盡一
份自己的責任。我們不好評斷誰是「怪獸家長」，但我們可以努力令自
己不要成為下一代的「怪獸家長」。

學生：甄永傑
學校：香港教育工作者聯會黃楚標中學《怪獸家長》風行 子女有樣學樣

本報教育版最近新增投稿專欄，廣邀全港中

學生撰寫書評，藉此推動學界閱讀風氣。投稿

作品每篇介乎500字至800字，須為原創，不

得一稿兩投。作品一經刊登，可獲由中華書局

贈送50元書券乙張，以及精選書籍一本。
投稿者請把書評電郵至wwp.edu@gmail.

com。電郵標題請註明「書評專欄投稿」，並

列明學生姓名、就讀年級、所屬學校、住址、

聯絡電話和電郵，以便編輯跟進。

徵稿啟事

《有情枝》

■浸大三位化學系學者（左起）黃維揚、黃文成和馬迪龍獲
列入「自然出版指數2014中國」。 浸大供圖

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港中學文憑考試自從2012
年實施以來，中國語文科是不少考生升讀大學的主要障礙，
其中試卷二「寫作能力」採用了嶄新的情境寫作試題，考生
一時難以適應，加上審題不清，令成績未如理想。對於有關
情況，明德學院中國研究課程統籌主任鄧昭祺教授將舉行講
座，以實際例子說明考生應該如何弄清楚題目要求和辨析文
章寫作重心，又會討論考生其他毛病，如常寫錯別字、用詞
欠精確等，以提升考生中文寫作水平。
上述明德講堂──「五☆級中文寫作」講座於本月24日
（星期六）上午11時半至下午1時，假座香港大學市區中
心，即金鐘海富中心2樓204室舉行，歡迎有興趣的學生、家
長及老師參加。參加者可登入網站：www.centennialcollege.
hku.hk留座，若有問題可致電3762 6200查詢。

浸大3學者化學論文水平高

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港浸會大學化學系三位學
者，最近獲列入英國自然出版集團編制的「自然出版指數
2014中國」，該「指數」追蹤本港六所大學的學者在2013年
10月1日至2014年10月31日期間，於特選的國際期刊發表的
高質素科學論文。報告顯示，按學科計算，浸大化學論文佔
最高比例，達66%，並獲「指數」的中國報告評為「遠高於
國際平均水平」。

黃文成研開發熒光探針貢獻大
「指數」根據「加權分值計數法（WFC）」評估發表這些

論文的學者及其所屬機構對科學的貢獻，入圍的三位學者分
別是浸大化學系系主任及講座教授黃維揚、化學系教授黃文
成和助理教授馬迪龍。按WFC指數計算，黃文成貢獻最大，
他發表了兩篇有關開發熒光探針的論文（WFC = 1.8）。他
指出，多光子系統可以有效地把紅光變為藍光，並可應用到
激光及成像的高能量相干源。
「自然出版指數」追蹤機構或高等學府的高水平研究文章

是國際指標，可用於評估不同國家、地區和機構的科研水
平。獲追蹤的文章均刊登於68份被科學家認定為發表自己最
佳科研成果的期刊。

我的大學在倫敦市中心，記得初
來第一天便下雨，後來才發現原來
這是倫敦常有的天氣。一開始，你
還會帶雨傘遮雨，但之後慢慢地便
習慣淋雨了。除了天氣外，準備糧
食也是要注意及適應的，因為大部
分倫敦超市在星期日下午5點便關

門了，有那麼幾天的晚上，我只能餓着肚子睡。所
以，之後我便學會在房間準備好糧食，特別在生病
時，你會發現冰箱裡剩下的食物十分寶貴。
大學宿舍很自由，隨便進出，你想帶多少個朋友也沒

人管。這和上課一樣，有些課系需要每次點名，但大部
分課系不需要，所以我身邊有不少朋友經常缺課。如果
想拿一級榮譽畢業，經常缺課就很難辦到，因為作業和
測驗都需要自學，而且網上沒有答案供搬字過紙。不
過，如果能夠善用大學資源，例如到大學圖書館找參考
資料，對成績應有很大幫助，因為很多時，老師布置作
業都可在相關文獻或書籍中找到答案。
在英國，大學第一年成績通常不計入總分，或者只

佔三年大學中很小的比例。所以，大多數同學都會在
大學第一年參加許多社團，最基本就是內地或香港社
團，這是一個認識朋友最好和最快捷的方法。另外，
入大學前一個暑假，一些香港學生社團會率先在港舉
辦新生營，通常有100多人參加，在那裡認識多些朋
友或者問學長拿經驗是很有用的。至於新生營具體甚
麼時候舉行，可以在facebook搜索你大學名字加上社
團名稱，就能找到你需要的相關資料。 （二之一）

■葉清心
作者簡介：一個生於上海，長於香港的女孩，從小喜歡寫

作、旅遊。一年半前於英國倫敦大學畢業，剛完成新聞文學
碩士學位，現居於香港。 （標題和小題為編者所加）
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香港文匯報訊（記者 高鈺）公開大學今
年將推出一連串課程宣傳活動，造型突出的
宣傳車前日起展開環遊港九新界的旅程，向
市民傳遞自我增值的訊息，另「公大遙距及
兼讀課程資訊日」亦將於本月24日（星期
六）假公大何文田校舍舉行，當日安排了包
括遙距、兼讀制面授及網上學習課程的學科
講座，為有志進修者提供豐富資訊。
「奔向夢想 由公大出發」宣傳車於前日起

一連五日，行走全港各區，為有志進修人士
提供不同種類課程資訊。學生及職員除派發
課程概覽及單張外，巿民更可透過參與互動
遊戲即場獲得精美紀念品。活動將一直進行
至本月18日，市民可登入公開大學網頁www.

ouhk.edu.hk查閱宣傳車路線。

資訊日「兒歌醫生」任嘉賓
至於「公大遙距及兼讀課程資訊日」則會
主力為在職成年人提供遙距及兼讀課程的資
訊。當日除安排學科講座外，巿民亦可與公
大教授面談，即場諮詢有關進修的問題，包
括學分豁免（成功案例諮詢）、學費資助、
選科及報名手續等。市民亦可參觀圖書館、
閱覽各科教材、電子圖書館示範等。
資訊日當日，公大邀得兒科醫生李家仁擔

任講座嘉賓，與公大科技學院院長何建宗教
授暢談如何實踐終身學習，歡迎市民網上預
約登記講座。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）推動電子學習大
勢所趨，佐敦谷聖若瑟天主教小學昨日舉行「電子
課件展覽暨開幕禮」，向其他學校和教師展示該校
電子教學成果，並即場以公開課示範中英數三科如
何善用電子書教學。同場並有電子書商及技術公司
設攤，介紹電子書發展。活動吸引數百名教育界人
士、家長和學生參與。出席活動的教育局常任秘書
長謝凌潔貞致辭時表示，學生通過電子教學，突破

時空、地域等限制，提升教與學質素。

小學試行見效 擴至中英數
佐敦谷聖若瑟天主教小學副校長陳珮珊表示，

學校在2013/14年度開始在小四其中一班的中文科
試行電子學習，成效不錯，在配合無線網絡設置
和向家長推廣下，加上參與教育局「電子學習支
援計劃」，本學年將電子學習擴展至小五兩班，

涉及學科增至中英數三科。她指以平板電腦作為
學習工具，推動自主學習，能提高學生的課堂參
與程度。
有電子書開發商承認，目前並不是很多學校使用

他們開發的電子教科書，但強調電子學習為大勢所
趨，對電子書市場發展感到樂觀，相信日後有更多
學校會加入，會繼續開發不同領域和優化現有電子
書及平台。
有受惠於電子學習的學生表示，用電子書學習語

文，較使用傳統印刷書本更有趣味，而且方便，在
家也可進行預習，又可以減輕書包重量。

謝凌潔貞昨出席在佐敦谷聖若瑟天主教小學舉行
的「電子課件展覽暨開幕禮」，是她調任前最

後一個參與的公開活動。在致辭時她特別感謝過去四
年來教育界、教育局內外和學校的支持，認為每天的
工作時而辛苦，時而輕鬆，但很享受。她寄語學界、
辦學團體要繼續和教育局攜手解決大小問題，又特別
關心孩子的成長，認為當中快樂健康的過程比「起跑
線」重要。

孫公經驗豐 吳有心做事
在活動後謝太被傳媒問及對孫明揚和吳克儉兩位局
長的看法，她認為二人「各有千秋」，說：「孫公是
資深公務員，做教育局局長時已不是第一次做局長，
所以有很多事情，已熟習遊戲規則，不講也會知道，
經驗比我更豐富。吳局長，我覺得他是一個有心做事
的人，坦白講，（當局長）人工說高不高，說低不
低，這個『熱廚房』，不是想做事的人，怎會走進
來？」她又坦言，在開始時與吳克儉的看法不完全一
致，需要時間磨合，但相信特首選出來的政府班子一
定有過人之處，認為他們走進「熱廚房」 是想有一
番作為。
上任至今，謝太認為國民教育科事件令她難忘。她
強調，事件中「被人誤會很多」，而坊間所謂國教
「洗腦」一說絕對非事實，「好多指稱國教『洗腦』

的人士沒有看過課程指引，指引歸根究底所談的是倫
理和德育的問題，講個人對自己、家庭、社會、國家
和世界責任與義務的平衡，不能說『洗腦』，是人作
為個體和群體的一員應該知道的份位」。

教界多元化 平衡意見最難
謝太又指，教育界多元化，不同持份者有不同經

驗，看法差異也大，往往「10個人有8種意見」，
在資源缺乏下，平衡各方意見是做教育官員最難的
事。她記得上任後，不少人「投訴」教育局對待教
育界不好，其後與辦學團體首次開會「破冰」，慢
慢對話，例如討論教學和派位的問題，雖不可能滿
足所有人，但在教育界包涵下，最終很多人都「收
貨」。
就即將對調職位的黎陳芷娟，謝太讚揚她是資深

政務官，經驗豐富。她認為做政務官最重要是「邊
做邊學」，自己有跟黎太食飯和電話聯絡交流及交
換政策局的資料，她笑言現時尚未開始看資料，但
已基本知悉分類「有雞、有街市，又有骨灰龕」
等。
對教育局工作謝太直言不捨得，但亦表示「每次投
入新崗位後，都發覺是好的學習機會。我經常跟自己
說，學習新事物是辛苦，但世間上有份『筍工』，有
人『出糧』給你學東西，幾好，不用交學費。」

讚電子教學突破時空地域

■■公大宣傳車行走全港各公大宣傳車行走全港各
區區，，為有志進修者提供不為有志進修者提供不
同課程資訊同課程資訊。。 公大供圖公大供圖
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